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ATA DA III REUNIÃO ORDINÁRIA DO CBH-LN EM 2021  1 
10 DE DEZEMBRO – PLATAFORMA TEAMS  2 

  3 
Ao décimo dia do mês de dezembro de 2021, reuniram-se por meio da plataforma de videoconferência 4 
TEAMS, com vistas à realização da terceira reunião ordinária do COMITÊ DE BACIAS 5 
HIDROGRÁFICAS DO LITORAL NORTE, CBH-LN, sob a presidência da Ilustríssima Sra. FLAVIA 6 
PASCOAL, Prefeita do Município de Ubatuba.  7 
A reunião contou com a participação de membros representantes do segmento da Sociedade Civil 8 
Organizada, do segmento dos Municípios e do segmento do Estado, conforme registrado na lista de 9 
presença (chat).  10 
Com início às 10h00, e com a coordenação dos representantes da Diretoria do CBH-LN, foi dado início 11 
aos trabalhos, mediante a formação da mesa virtual de abertura da sessão, composta pelos seguintes 12 
participantes: Pelo segmento da Sociedade Civil Organizada, a Vice-presidente do CBH-LN Sra. 13 
MÔNICA DE TOLEDO E SILVA SPEGIORIN, representante da Associação Amigos do Jardim Pedra 14 
Verde. Pelo segmento do estado de São Paulo, a Sra. JOCIANI DEBENI FESTA, Secretária Executiva 15 
do CBH e representante da Secretaria de Infraestrutura e Meio Ambiente do Estado. Também pelo 16 
estado, o Sr. FÁBIO LUCIANO PINCINATO, Secretário Executivo Adjunto, representante da Secretaria 17 
de Infraestrutura e Meio Ambiente do Estado. Pelo segmento dos municípios, o Ilmo. Sr. CAIO 18 
MARCUS CASTRO, representante o Secretário de Meio Ambiente de São Sebastião; o Ilmo. Sr. 19 
DOUGLAS SANTOS, da Secretaria de Meio Ambiente, Agricultura e Pesca de Caraguatatuba; o Ilmo. 20 
Sr. SYLVIO DO PRADO BOHN JUNIOR, Secretário de Meio Ambiente de Ubatuba e a Ilma. Sra. 21 
FLAVIA PASCOAL, prefeita de Ubatuba; o Ilmo Sr. FREDERICO ANDRIES, Secretário Adjunto de 22 
Obras representando o Município de Ilhabela.  23 
1.Apreciação da Ata da 2ª Reunião Ordinária de 2021, da Plenária do CBH-LN, ocorrida em 25 de 24 
junho de 2021;  25 
FLAVIA PASCOAL, presidente do CBH-LN, informa que os documentos foram encaminhados por e-26 
mail e disponibilizados por meio de link, e concede um tempo para a leitura. Considerando que todos 27 
fizeram a leitura da minuta da ata, o documento foi colocado em votação sendo aprovado pelos 28 
membros da plenária presentes.  29 
2. Minuta de Deliberação CBH-LN nº 214 de 10 de dezembro de 2021 ad referedum, que indica os 30 
empreendimentos para investimento dos recursos do FEHIDRO para o segundo período do ano 31 
de 2021 e dá outras providências;  32 
FÁBIO LUCIANO PINCINATO esclarece que essa deliberação se refere aos empreendimentos 33 
suplentes relativos a uma segunda indicação, e que as propostas passaram por complementações, e 34 
aprovadas pelos analistas do CBH-LN. Um dos projetos, intitulado “Semeando Agroflorestas para 35 
sustentabilidade”, propostos pelo IPESA, ficou com valor total de R$ 825.632,63, e o outro projeto 36 
denominado “Implantação de sistema de tratamento de esgoto no sertão de Itamambuca”, proposto 37 
pela Prefeitura de Ubatuba, ficou com o valor total de R$ 643.525,57. Os recursos liberados em outubro 38 
foram utilizados nestes dois projetos, sendo então, encaminhados para a SECOFEHIDRO, que 39 
posteriormente encaminhou para os Agentes Técnicos. A Deliberação foi colocada em votação sendo 40 
aprovada por unanimidade.  41 
3. Minuta de Deliberação CBH-LN nº 215 de 10 de dezembro de 2021, que aprova o Relatório de 42 
Situação dos Recursos Hídricos das Bacias Hidrográficas do Litoral Norte (UGRHI-03) - 2021, 43 
ano base 2020.  44 
JOCIANI DEBENI FESTA informa que o Relatório de Situação (RS) tem ano base 2020 e que devido 45 
à pandemia houve atraso de fornecimento de informações ao CBH-LN, que chegaram no final de 46 
setembro. Esclareceu que foram solicitadas informações para vários órgãos (Prefeituras, Sabesp, entre 47 
outros), e que em 26/11/2021 foi realizada reunião conjunta para discutir o documento que está sendo 48 
apresentada em plenária. Em seguida apresentou um resumo dos itens que compõem o Relatório de 49 
Situação. Comentou que a taxa de crescimento na região norte é maior do que em relação ao estado, 50 
deu destaque à importância de se considerar o cenário de crescimento populacional permanente e 51 
ocasional, que alcançam cerca de 1.300.000 pessoas. Citou que comercio e serviços, principalmente 52 
ligados ao turismo, são as principais atividades econômicas, e que a região tem cerca 88,5% de área 53 
coberta com vegetação nativa, além de atividades de agricultura. Neste RS está sendo apresentado 54 
informações sobre formas de manejo e cultivo relacionada com agroecologia, levantadas pelo Instituto 55 
SUPERECO. Citou que a demanda de água cresceu, sobretudo relacionada a soluções alternativas, 56 
onde não há atendimento pela concessionária. Ainda há predomínio de uso de água superficial em 57 
relação à água subterrânea. A disponibilidade hídrica per capta indica que há disponibilidade, mas é 58 
necessário considerar a população ocasional. Esclareceu que, com a cobrança da água, a 59 
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disponibilidade e demanda deverão ser melhor avaliadas. Em relação ao saneamento básico, JOCIANI 60 
citou que em 2020 foi aprovada a Lei sobre o Marco Legal do Saneamento, e que estão sendo feitos 61 
algumas correções nos municípios. Neste item do RS estão apresentados vários links para acesso às 62 
informações sobre o assunto. Em seguida foi apresentado um vídeo sobre a situação do saneamento 63 
no Litoral Norte. Posteriormente a Secretária Executiva citou que o CBH-LN está produzindo vários 64 
vídeos de vários assuntos para serem lançados em 2022. O índice de perdas de água na rede 65 
melhorou, e a % de esgotamento aumentou, em função dos dados de Caraguatatuba, onde há melhor 66 
índice de cobertura de rede de esgoto e % de tratamento. Foi apresentada uma tabela sobre resíduos 67 
sólidos, com a quantidade (toneladas) transbordada e % reciclada, faltando dados de Ubatuba. Em 68 
relação à drenagem, comentou que os dados não refletem a realidade pois existem muitas ocorrências 69 
de alagamentos. Citou que os contratos relacionados ao saneamento estão disponíveis nos links que 70 
estão nos relatórios. Informou que há recursos no CBH-LN para projetos relacionadas a saneamento 71 
básico e haverá prioridade para compostagem e projeto executivo de sistema de esgotamento sanitário, 72 
e drenagem. Sobre os indicadores de qualidade das águas, informou que houve problemas por falta de 73 
monitoramento em 2020 devido à pandemia, portanto, é mais adequado observar o indicador de 74 
qualidade de 2019. Neste RS estão sendo apresentadas informações de qualidade de águas costeiras, 75 
mas foram poucas amostragens. O índice de estado trófico mostra alguns pontos com problemas. Em 76 
relação à balneabilidade informou que faltou monitoramento em Ilha Anchieta, no entanto, se observa 77 
diminuição de qualidade boa e ótima e aumento de qualidade péssima, que é refletido pelas condições 78 
que foram apresentadas no vídeo. Em relação à gestão, citou os trabalhos que foram realizados em 79 
cada uma das Câmaras Técnicas e Grupos de Trabalho, Plenárias. Citou os valores de recursos para 80 
financiamento de projetos considerando o rateio pelo FEHIDRO e a verba de custeio. Destacou que 81 
foram definidas as prioridades para 2020-2023 considerando a Deliberação CRH 188/2016, mas que 82 
em 2021 o Conselho fez a revisão dessa Deliberação e alterou alguns PDCs. Dessa forma, o CBH fez 83 
uma revisão em seu Plano de Ação 2022-2023 e que a previsão de recursos para 2022 será de cerca 84 
de 1,2 milhão.   85 
JOSE AUGUSTO citou a importância dos recursos para os projetos de saneamento e que há um projeto 86 
no Sítio Velho, onde se localizam 3 comunidades, que não são atendidas pela Sabesp. Citou ordem de 87 
serviço para Maresias, maior população da costa sul, com previsão de término de 2024, e que existem 88 
projetos de macrodrenagens que ainda necessitam de ajustes. Informou que foi iniciado o Plano 89 
Municipal de Resíduos Sólidos, mas que há intensão de um plano regional de resíduos sólidos para os 90 
municípios do Litoral Norte, e que deverão ser montados os ecopontos no Município de São Sebastião.  91 
FLAVIA PASCOAL agradeceu e parabenizou a todos pelos trabalhos, com destaque para o vídeo, e 92 
que a Prefeitura de Ubatuba fará o compartilhamento do vídeo para que a população também tome 93 
conhecimento da situação. Posteriormente colocou a Deliberação CBH-LN nº 215 em votação, sendo 94 
aprovada por unanimidade.  95 
4. Minuta de Deliberação CBH-LN nº 216 de 10 de dezembro de 2021, que aprova a revisão da 96 
síntese do Plano de Ação para Gestão dos Recursos Hídricos da UGRHI 3 e respectivo Programa 97 
de Investimentos para o período 2020-2023 e dá outras providências.  98 
FABIO LUCIANO PINCINATO informou que o Plano de Ação é parte integrante do Plano de Bacias e 99 
que a revisão é baseada no Relatório de Situação. A revisão é quadrienal, mas todo ano é revisado e 100 
reajustado, conforme ocorrem as necessidades que são identificadas no Relatório de Situação. Houve 101 
adequação conforme Deliberação CRH 246/2021 relativo ao Programa de Duração Continuada (PDC), 102 
que são ajustados ao Plano Estadual, e que para os CBHs se manifestarem, o prazo foi até 31/12/2021. 103 
Para o CBH-LN houve apenas ajustes na numeração de PDC. O texto do PDC 4.2. que era Cobertura 104 
Vegetal passou para Soluções Baseadas na Natureza. Foi excluído o PDC 7.1 Eventos Extremos que 105 
passou para PDC 2.5, que é Rede de Informação de Suporte à Decisão, e outras informações de 106 
alteração. O planejamento foi baseado em um valor de rateio, mas se espera um valor maior em 2022, 107 
além do recurso da cobrança, de cerca de R$ 1,1 milhão. Assim, os projetos de 2022 podem prever 108 
mais recursos. Citou a importância da estruturação da sala de situação e da necessidade da melhoria 109 
do sistema de monitoramento telemétrica. Espera-se que o DAEE e FUNDAG apresente um projeto de 110 
monitoramento e estruturação da sala de situação. Outra linha importante é o de resíduos sólidos, 111 
gerenciamento e compostagem. Outra linha que teve ajuste de texto foi o de Transição Ecológica.   112 
SYLVIO parabenizou a equipe do CBH-LN e citou que o RS servirá para outros instrumentos de gestão. 113 
Considerou a importância dos contratos com a Sabesp e os marcos de saneamento, além da 114 
importância da cobrança pelo uso da água, para financiar os projetos necessários.   115 
FLAVIA PASCOAL colocou em votação a Deliberação sendo aprovada por unanimidade.  116 
5. Minuta de Deliberação CBH-LN nº 217 de 10 de dezembro de 2021, Estabelece as diretrizes e 117 
os critérios para aplicação dos recursos do FEHIDRO destinados ao CBH-LN e revoga as 118 
deliberações anteriores que tratam do tema.  119 
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FLAVIO LUCIANO PINCINATO cita que a Deliberação revisa as anteriores, incorporando novas ideias 120 
e melhorias. Ela tem tudo o que rege o processo do FEHIDRO no CBH-LN. Citou as alterações relativas 121 
à inclusão da fase de apresentação de propostas preliminares, para que possam ser formados grupos 122 
tutores para acompanhar o proponente no desenvolvimento do projeto, para que a proposta seja bem 123 
elaborada, a fim de facilitar a analise pelos analistas do CBH-LN e para o próprio proponente. Também 124 
se eliminou nota de corte, como meio para não perder recurso, pois se não utilizado é perdido pelo 125 
CBH. Incluiu-se um campo no formulário de análise para apontar documentos ausentes na proposta. A 126 
Deliberação foi aprovada por unanimidade.  127 
6. Minuta de Deliberação CBH-LN nº 218 de 10 de dezembro de 2021 - Define o Calendário de 128 
Eventos e Ações para Avaliação de Propostas para Investimento do FEHIDRO, submetidas à 129 
apreciação e indicação do CBH-LN no ano de 2022, e aprova o Edital de Divulgação do Processo 130 
de Seleção de Empreendimentos FEHIDRO no CBH-LN para o ano de 2022.  131 
FLAVIO LUCIANO PINCINATO citou que os trabalhos foram feitos na CT de Planejamento e que a 132 
novidade é a etapa inicial que começa em 10/01 até 02/02, para protocolo de proposta preliminar. Dia 133 
10/02 será reunião conjunta para verificar as propostas iniciais. Durante fevereiro e março será a etapa 134 
de desenvolvimento dos projetos com oficinas e encontros com tomadores. A apresentação de projeto 135 
elaborado com todos os anexos e documentos tem prazo final até 31/03/2022. Até 25/05 será o período 136 
para distribuição dos projetos para os analistas do CBH-LN e solicitação de correções ou 137 
complementação aos proponentes. De 26/05 até 06/06 será período da segunda análise. Até 08/06 138 
será prazo para recursos dos resultados da segunda análise e pontuação. Posteriormente será feita 139 
uma reunião conjunta das Câmaras técnicas para avaliação de recursos e hierarquização dos projetos. 140 
A previsão da Plenária será em 24/06 para finalizar as indicações de projetos. Aconselha que os 141 
proponentes possam enviar vários projetos, que poderão ser encaminhados, dependendo das 142 
propostas.  143 
ROSA MARIA MANCINI informou que houve poucos projetos propostos nesse ano, e que se pensou 144 
em alterar para ser mais amigável, e que as propostas fossem melhoradas. A CTPAI discutiu sobre os 145 
procedimentos, com Edital mais amigável, mais completo, com passo a passo para preparar o projeto. 146 
Outro elemento é que elimina o momento solitário de elaboração de projeto, pois dois proponentes 147 
podem ter uma mesma proposta, podendo fazer a proposta em conjunto. Em seguida apresentou a 148 
proposta de Edital do FEHIDRO para 2022.  149 
JOCIANI DEBENI FESTA citou que houve preocupação da época do ano, mas que na CTPAI decidiu-150 
se que seria obrigatório o encaminhamento de proposta inicial em janeiro. Citou que na CTEA houve 151 
comprometimento de divulgação do Edital por meio de vídeos curtos de 30 segundos e que seriam 152 
publicados a cada dois dias por exemplo, solicitou o apoio de todos do CBH-LN, que tenham contatos 153 
para divulgação nas mídias. Ainda esclareceu que seria uma proposta inicial.   154 
MONICA SPEGIORIN citou que é uma força tarefa, e que é necessário que todos tenham 155 
comprometimento.  156 
ROSA MARIA MANCINI citou que em janeiro é preciso apresentar apenas uma proposta inicial. E 157 
sugeriu um formulário anexo ao edital para a pessoa completar a apresentação inicial e que é 158 
necessário que a pessoa tenha clareza do que ela quer.  159 
FLAVIA PASCOAL disponibilizou a equipe de comunicação da Prefeitura de Ubatuba para o que for 160 
necessário para divulgação. Em seguida colocou a Deliberação em votação, sendo aprovada por 161 
unanimidade.  162 
7. Minuta de Deliberação CBH-LN nº 219 de 10 de dezembro de 2021, que aprova o Plano de 163 
Capacitação do Comitê de Bacias Hidrográficas do Litoral Norte - 2022-2023.  164 
JOCIANI DEBENI FESTA citou que é necessário o CBH-LN aprovar Plano de Capacitação porque o 165 
CBH-LN faz parte do Programa Nacional de Fortalecimento dos CBHs - PROCOMTES e o prazo foi 166 
estabelecido pela Agencia Nacional de Águas (ANA), e que esse programa dá um incentivo financeiro 167 
para os CBHs para que alcancem algumas metas que a ANA solicita. Em seguida apresentou o Plano. 168 
Em seguida passou-se para a votação sendo aprovada por unanimidade.  169 
8. Informes  170 
FABIO LUCIANO PINCINATO, informou sobre o andamento da cobrança pelo uso dos recursos 171 
esclarecendo que o processo está aberto e que há expectativa de implantação da cobrança em 2022 172 
e que projetos poderão ser apresentados. Em seguida apresentou um vídeo, que está no site do CBH-173 
LN. O ato convocatório está em andamento, sendo prorrogado para 30/12/2021. A emissão de boletos 174 
está prevista para março de 2022 e o Plano de Aplicação dos recursos financeiros obtidos com a 175 
cobrança deverá ser aprovado em Plenária, no primeiro semestre de 2022.  176 
JOSE PAULO cita que a Sabesp tem inadimplência zero.   177 
MONICA SPEGIORIN cita que foi realizado uma avaliação nas Câmaras Técnicas relacionado ao Plano 178 
Diretor do município de Ubatuba e que a Sociedade Civil deseja manifestar a visão dos munícipes e 179 
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que é muito importante a discussão do Plano Diretor, que inclua uma proposição que garantam a 180 
segurança alimentar, que o uso do solo rural e urbano não se tenha perda da biodiversidade, 181 
destacando o caráter desigual da transformação do território, entre outros assuntos importantes para 182 
serem considerados na confecção desse importante instrumento de planejamento municipal.  183 
FLAVIA PASCOAL cita houve omissão de todos os poderes de Ubatuba, que ficou com o menor 184 
atendimento em relação ao saneamento, e que Ubatuba não tinha documento que regrasse o 185 
ordenamento do município relativo ao saneamento. Citou a dificuldade dos últimos meses em relação 186 
aos trabalhadores da construção civil que pressionaram a Prefeitura, porque consideram que estariam 187 
sob risco de perda de emprego. Informou que o Zoneamento é de 1984 e que até agora não foi alterado. 188 
Solicitou apoio da Sociedade Civil para entender e apresentar sugestões para o desenvolvimento 189 
sustentável. Citou o problema de poluição do Acaraú, que há muito tempo espera que a qualidade do 190 
rio melhore. Há uma propositura para melhorar a fiscalização no território de Ubatuba. E que o Plano 191 
Diretor deverá ser revisto e que em março, quando deverão ocorrer as plenárias. O contrato da Sabesp 192 
deverá abarcar a expansão da cidade. Citou que há insegurança por parte dos servidores para 193 
aprovação de projetos sem legislação que dê condições. Esse ano foi iniciada a construção da ETE em 194 
Praia Grande, mas falta cuidar a região norte e da região sul. Pede ajuda do Poder Judiciário, 195 
Sociedade Civil, Comitês, para ajudar a resolver os problemas. Há problemas de segurança patrimonial. 196 
Nas regiões de invasões os servidores às vezes, sem apoio nenhum sem segurança para proteger o 197 
patrimônio do município. O policiamento é muito pequeno para a extensão da costa. No próximo ano 198 
deverá ter concurso para mais servidores. Em nome de Ubatuba solicita à Sabesp que dê prioridade 199 
para Ubatuba, por ter ficado tanto tempo nessa situação, entendendo que não foi culpa da Sabesp, 200 
mas um conjunto de fatores, mas que é necessário que seja feito um trabalho para melhorar a cidade.  201 
SYLVIO cita que houve reunião para a revisão do Plano Diretor e que houve centenas de emendas nas 202 
Leis e que tudo deverá passar por revisão.  203 
PAULO ANDRE cita que houve alteração na Lei relativa às áreas de preservação permanente das 204 
áreas urbanas e que poderão ser revistas nos Planos Diretores, e que as alterações devem levar em 205 
consideração as informações que estão nos documentos do CBH-LN.  206 
9. Encerramento 207 
MONICA SPEGIORIN encerrou a reunião parabenizando todos pelos trabalhos.  208 


